

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 423

SUSCRIPCIÓN
En la isla al mes pas. 1'00
Resto de España » 1'25
Extranjero » 2'00

Mahón, viernes 6 Marzo de 1908

Redacción
Nueva, 27

Administración
Castillo, 25

La de los tristes destinos

La emperatriz Eugenia, nuestra compatriota, ha cedido á perpetuidad á los monjes benedictinos la abadía y la iglesia de San Miguel de Farborough, donde están enterrados Napoleón III y el príncipe imperial.

La infortunada mujer corona su obra, entrega á la iglesia los despojos de aquellos seres que, en vida, con astutas influencias de esposa le entregó también para malaventura suya y para tremendo quebranto de Francia.

Ella fué la que mató el imperio. Su fanatismo religioso á la española, que llevaba en la sangre como descendiente de aquel duque de Alba que pasó á cuchillo herejes en los Países Bajos y en Flandes, la hizo entregarse sin medida á las intrigas de los palaciegos católicos de su corte y favorecer las ambiciones y las intransigencias del partido reaccionario.

La condesa de Montijo vióse un día, por azar de la suerte ó por caprichos del amor, elevada al supremo rango de emperatriz en Francia. Descartando el matrimonio morgánico, en que se pensó al principio, porque Eugenia de Guzmán llevaba el abolengo de los Estuardos de Inglaterra, ella esposa de Napoleón III, compartió todas las majestades del imperio.

Pero pronto entregóse al maquiavelismo clerical. Francia vióse, bajo el influjo de esta mujer con hermosura y de talento, entregada á Roma, metida en aventuras diplomáticas, políticas y guerreras. Pío X resultaba árbitro en las decisiones del imperio.

Su vida y su suerte tienen una gran analogía con las de nuestra Isabel II. Esta fué víctima del reaccionarismo español que la despojó de corona y cetro, más que el constante conspirar de nuestros revolucionarios de entonces. El pueblo no pudo resignarse más al desprestigio de la realeza y á la tiranía y ruinas que amenazaban la nación.

Reinaban más que Isabel II sus directores espirituales, sor Patrocinio y el padre Claret, consejeros áulicos, verdaderos directores de los destinos de la patria en descrédito, siempre agitada por luchas interiores y por continuas turbulencias.

La emperatriz Eugenia trajo, de un modo indirecto, la guerra con Prusia. Fué su último y más desgraciado empeño. Cayó en medio del estrépito del derrumbamiento definitivo del imperio.

Da pena contar las peripecias de de aquellas jornadas épicas que se rematan con el descabro tremendo de Sedán. No es el desastre trágico en Francia lo que hay que compadecer. Es preciso pensar en las angustias de aquel pobre Napoleón, arrastrado á tales aventuras, enfermo, pintándose el rostro para disimular las huellas de sus miserias físicas y de sus dolores morales, asomándose á una ventana á fin de in-

fundir ánimos en las tropas, devastadas por la metralla prusiana, batidas sangrientamente en las cargas de los regimientos de hulanos. Es necesario pensar en las tristezas y vergüenzas de ese emperador que rinde su espada y se entrega como prisionero, que ve su ejército deshecho, su nación vencida, toda la historia gloriosa de su patria en un momento envilecida por el deshonor de la derrota.

Era el final trágico de la obra emprendida por la emperatriz. Su política de camarilla clerical perdía ó por lo menos deshonoraba á Francia, entregándola á la expoliación del vencedor.

Y el imperio cayó. No cuando el pueblo francés cobró la venganza derrocándolo. Fué antes y peor su fin. Murió como «Naná», podrido, dejando á pedazos carne enferma, solo, mientras las turbas, enloquecidas, corrían las calles gritando: ¡A Berlín! ¡A Berlín!

Bien caro ha pagado sus errores la emperatriz Eugenia. Del fausto cortesano ha pasado á la sencillez casera, siempre errante, de Inglaterra á San Martín, pasando alguna vez por París, enlutada, pálida, envejecida, como una sombra triste de un siniestro pasado.

Sus desgracias íntimas son de las que amargan para siempre una vida. Muere Napoleón III, sombrío en sus últimos años como uno de los reyes en el destierro que pintara Daudet; muere también en Africa, sobre el campo de batalla, el Delfín, el único príncipe imperial. Ahora, sola, Eugenia de Montijo pasea por el mundo su amargura de majestad caída y sus tristezas de viuda y de madre. ¡Tremenda lección del destino! ¡Trágicas represalias de la vida!

Cuando la emperatriz, á la caída del imperio, dejó París, para marchar destronada al destierro, un jefe de estación que la había reconocido á pesar del incógnito, tratóla desconsideradamente obligándola á ocupar el vagón con premura. Ella no podía quejarse de tamaña falta de respeto. Las turbas, en cólera, al descubrirla la hubiesen tratado con mayor violencia.

El buen hombre obró descortés por galante. Cuando el tren partió, cuando ya no había temores, cuadróse y saludó á la ex-emperatriz descubriéndose. Y tal vez en su corazón de buen francés sintió, junto con la piedad, la ira, y acaso como el personaje del drama inmortal, intertormente dijera ante aquella pálida soberana en fuga, echada de la Francia que entregó su espíritu reaccionario á la vergüenza del desastre:

—Adiós, mujer de York, reina de los tristes destinos...

ANGEL GUERRA.

BUSCA, BUSCANDO

Que el arte de matar y de destruir ha hecho extraordinarios progresos en un número de años relativamente muy reducido, es verdad que nadie se atrevería á poner en tela de juicio. Si á Napoleón I, que fué un maestro en las ciencias bé-

licas, e fuera posible contemplar hoy la portentosa evolución que en menos de un siglo ha hecho la balística, quedaríase el grande hombre absorto y petrificado. ¡Qué diferencia entre aquella artillería de que supo el Ogro de Córcega sacar tanto partido en los campos de Austerlitz, de Jena y de Wagram, y los cañones de que actualmente disponen los generales modernos!... ¿Y qué diremos del grado de perfeccionamiento alcanzado por el fusil?... Del arma pesada, incómoda, cargándose por la boca, de forzosa lentitud en el disparo, que usaba la infantería una centuria há, y que á trescientos metros dejaba caer al suelo una bala inofensiva, al fusil moderno, ligero, de fácil manejo y tiro rápido que perfora un gráne a dos kilómetros de distancia. ¿no media, por ventura, todo un período... de civilización?

Y sin embargo, desde el punto de vista que podríamos llamar del «resultado práctico perseguido» no se ha adelantado nada; ó casi nada.

¿Cuál es, en efecto, el propósito acariciado por todos los inventores de fusiles perfeccionados, desde el remington, el chassapot, el de aguja hasta el lebel, el mauser y algún otro más?... Pues el de aumentar en las mayores proporciones posibles la rapidez del tiro y el alcance del proyectil, á fin de multiplicar las probabilidades de exterminar al contrario á largas distancias. Pero los hechos no confirman siempre lo que las teorías más científicas reputan por verdades irrefutables, y en cambio perpetúan la exactitud de otras viejas teorías que parecían deber quedar arrinconadas.

Así por ejemplo, los técnicos decían antaño que en la guerra para matar á un hombre era preciso emplear en plomo una cantidad igual al peso de aquél, dándose á entender con esa fórmula pintoresca que en el campo de batalla hacía indispensable un enorme consumo de proyectiles por cada baja que los combatientes se causasen mutuamente, y que en tesis general, cada hombre que caía muerto representaba un gasto de plomo igual al peso de su cuerpo. Si en un combate morían, pongamos por caso, cien hombres, pesando en conjunto 6.000 kilos, á razón de 60 kilos por hombre, se habrían necesitado para obtener dicho resultado 6.000 kilos de plomo.

Ahora bien: con las armas modernas cuyos terribles efectos se han encomiado tantísimas veces, los resultados prácticos no han variado gran cosa. Y un oficial francés que forma parte del cuerpo expedicionario de Marruecos dice: *La vieille théorie est toujours vraie; á la guerre il faut encore son poids de plomb pour tuer un homme.*

Para demostrarlo cita un caso curioso. En uno de los combates librados entre franceses y marroquíes, á uno de éstos le mataron el caballo. El morito tuvo que renunciar á su cabalgadura pero no quiso abandonar los arneses y se dispuso á retirarlos del potro muerto. Inmediatamente todos los tiradores franceses que presenciaban el hecho hicieron un fuego graneado sobre el ambicioso marroquí que parecía tener más apego á los arneses que á su vida. Más de mil disparos aguantó el africano, hechos á menos de 600 metros y sin que ninguno le diera, puesto que se retiró tranquilamente una vez terminada su operación. El oficial que relata el hecho hace notar que entre los soldados que disparaban sobre el desmontado jinete había algunos reputados por excelentes tiradores; de los que en los ejercicios de tiro suelen hacer blanco á cada disparo.

A ese «episodio» añade Griff, el ingenioso cronista de la «Depêche», otro del

que fué testigo presencial. En el curso de unas maniobras, un perro juguetero y temerario se colocó en el radio de acción, vamos al decir, de un batallón que practicaba ejercicios de tiro. Las balas, al chocar contra el suelo levantaban nubes de polvo y hacían saltar las piedras, lo cual parecía divertir enormemente al animal que brincaba ladrando de alegría. Todos los fusiles del batallón—dice Griff—hicieron un fuego convergente sobre aquel perro que se burlaba con tal donosura de los terribles inventos del hombre. Más de dos mil disparos se le hicieron á cuatrocientos ó quinientos metros, sin que recibiera un rasguño, conforme lo demostró una hora después, al tomar parte en el desfile, marchando gravemente tras la música del regimiento y al lado del caballo del coronel.

La ineficacia relativa de las armas de fuego más perfeccionadas de nuestros días, tuvo otro ejemplo curiosísimo en este otro episodio bélico de la campaña ruso-japonesa, contado por un oficial moscovita á un corresponsal inglés.

Un destacamento nipón, compuesto de unos trescientos hombres, descubrió al hacer un reconocimiento á un batallón ruso acampado á unos 600 metros. Cada uno de los beligerantes ocupaba respectivamente las alturas de dos colinas separadas por pedregosas y profundas torrenteras difíciles de franquear. Trábase al punto un terrible combate, terrible, por el nutrido fuego que durante cerca de una hora se hicieron los soldados del Czar y los del Mikado. El terreno se prestaba admirablemente para el exterminio; no había allí árboles ni impedimentos para la eficacia del tiro, la atmósfera clara y transparente permitía distinguir las siluetas de los combatientes, destacándose con toda limpieza sobre las respectivas alturas. Cruzáronse más de treinta mil disparos; cesaron por último el fuego los japoneses, imitaron su ejemplo los rusos y volvíronse unos y otros por donde vinieron. «No tuvimos por nuestra parte—añade el oficial narrador—ni un muerto ni un herido y probablemente el enemigo no tuvo mayores pérdidas que las que nosotros... no sufrimos».

Datos son todos éstos muy consoladores, ya que permiten, hasta cierto punto, hacer creer y esperar que cuanto más se esfuerce el hombre por apurar y perfeccionar los medios de destrucción, menos exterminadora, menos mortífera será la guerra.

JUAN BUSCÓN

Excéntricos millonarios

Los periódicos americanos dan cuenta de las últimas excéntricas cometidas por la alta sociedad de Baltimore, en los Estados Unidos, donde los Círculos de la gente millonaria parecen empeñados en eclipsar los sueños más fantásticos de los directores de la sociedad newyorquina.

Estos últimos días, con motivo de celebrarse en Baltimore un baile de trajes; se desarrolló una escena inolvidable, de la que fué protagonista una señora casada, una de las mujeres más hermosas y festejadas que frecuentan los Centros de la capital del Maryland.

Dicha señora se presentó en el baile con elegantísimo traje de baño, que provocó el entusiasmo de los asistentes.

Llegó la hora de la cena; los comensales, mareados por el abundante champaña, comenzaron á idear diversiones y entretenimientos con que pasar la velada, cuando, de pronto, á uno de ellos se le ocurrió una idea muy original, de la que hizo partícipe á su vecino.

Los dos jóvenes abandonaron la sala sin que nadie lo advirtiera, y á poco volvieron con una inmensa bañera llena de agua, en cuya superficie flotaba una gran cantidad de rosas que perfumaban el salón.

Al ver la bañera, los demás convidados, como si obedeciesen á un impulso general, se levantaron simultáneamente; una docena de brazos vigorosos se apoderaron de la señora que iba en traje de baño, y la sumergieron en el agua, entre las flores que nadaban en la superficie, mientras los invitados, con los sifones de la mesa, mojaban copiosamente á su víctima.

La hilaridad fué general, y se comprende; nosotros también nos reíríamos, si no nos diése lástima.

Los que más sentido demostraron en medio de aquella estupidez fueron un burgués y su mujer, que se retiraron en señal de protesta y merecieron el desprecio de los demás.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio para la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Pons, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Meradal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana e Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de otros puntos á la una y ocho minutos de.

Correos.—Recepción y entrega de cercados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—Santos Tomás de uino.

Sol.—Sale á las 6 h. 14 m. mañana, y se 5 h. 48 m. tarde.

Luna.—Sale á las 9 h. 36 m. pónese á las 11 h. 40 m. noche.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

En el Ateneo.—Anoche tuvo lugar en dicha Sociedad el anunciado concierto vocal é instrumental, en que la distinguida profesora de arpa señorita Pilar Ranz interpretó con su habitual maestría y con admirable sentimiento artístico las piezas «Melancolia» y «Danza de las Sifides» de Godefroix y la «Ouverture» «La Adivinadora».

La simpática tiple Srta. Enriqueta Aceña cantó con el exquisito gusto que le es peculiar, el aria de «Mignon» y la bella Srta. Mercedes Ranz, cuyas dotes de tiple dramática ha apreciado el público mahonés durante la última temporada de ópera, lució su encantadora voz en el vals «Parla» del Mtro. Arditi y la romanza de «Tosca».

La distinguida Srta. Micaela Valls, accediendo galantemente al deseo de la numerosa y selecta concurrencia, cantó con delicadeza la romanza de «Sansone e Dalila» y el Ave María de «Otello».

Los aplausos que el auditorio prodigó muy justamente á las hermosas ejecutantes del anterior programa y al reputado Mtro. Sr. Puig que lo dirigió con su ordinario acierto, fueron la sincera expresión del gusto con que fué oído el escogido concierto.

El Maestro Director de la compañía de ópera que ha actuado en el Principal ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos una tarjeta despidiéndose de esta redacción.

Deseamos al Mtro. Puig una travesía feliz, y que el brillante éxito obtenido en la finida temporada pueda verlo repetido á menudo.

Vapor correo.—De Palma al amanecer ha llegado el vapor correo *Menorquin* cuyo buque saldrá para Barcelona esta tarde á las cuatro.

Feliz viaje.—A bordo del *Menorquin* saldrán en la tarde de hoy para Barcelona los artistas que formaban las compañías de ópera y zarzuela que han actuado en el Principal y Consey y la de zarzuela de Ciudadela.

Deseámosles á todos un feliz viaje.

Exámenes de policías.—La «Gaceta» de Madrid inserta la real orden aclaratoria de la ley sobre reforma de la policía y por ella se dispone que los agentes y vigilantes que lleven más de seis años de servicios quedan dispensados de examen.

En virtud de ello quedan pues dispensados del examen los agentes señores Oliver, Mateo, Orlach y Marin con destino en esta isla.

Convocatoria.—Para el 1.º de Junio próximo anuncia la *Gaceta* unas oposiciones para cubrir treinta plazas de Ayudantes de Obras Públicas.

Los sobrestantes que deseen hacer ejercicios serán autorizados por la dirección del ramo, para pasar á Madrid para examinarse.

Músicos mayores.—Por el proyecto de ley que será presentado á la sanción de las Cámaras se concede á los músicos mayores de las bandas militares los beneficios siguientes: sueldo 2.000 pesetas durante los diez prime-

ros años de servicio; 2.750 de los diez á los veinte; 3.500 de los veinte y uno en adelante, y al cumplir 30 años de servicio se les concederá una gratificación de 850 pesetas; derecho al saludo por las clases de tropa de su cuerpo, é ingreso en el montepío militar.

Militares.—Por real orden que se publicará en el «Diario Oficial del ministerio de la Guerra», se dispone que en los locales públicos en que haya individuos ó clases de tropa al presentarse algún jefe ú oficial del ejército, aquellos se levantarán y los saludarán respetuosamente con arreglo á ordenanza, pero sin descubrirse, volviendo á sentarse una vez hecho el saludo militar, permaneciendo cubiertos.

El ministro de la Gobernación ha dirigido un telegrama circular á los gobernadores civiles manifestándoles que con objeto de asegurar la validez del voto á las sociedades obreras y patronales que hayan designado compromisarios para las elecciones de vocales del Instituto de Reformas Sociales, deberán enviar al Gobierno civil, antes del 12 del corriente, un ejemplar de sus respectivos reglamentos, que los Gobernadores remitirán al presidente del citado Instituto.

Congreso catalán de economía.—La «Societat d'Estudis Econòmichs» empezará en breve á discutir el proyecto del cuestionario del próximo «Congrés Catalá d'Economía» que se celebrará en Barcelona durante las venideras fiestas de primavera.

Las personas que deseen cooperar á la redacción definitiva de dicho cuestionario, sean ó no socios, pueden pedir el proyecto citado y dirigir las observaciones que crean oportunas al Secretario de la «Societat d'Estudis Econòmichs» (Plaza de Santa Ana, 4 pral. Barcelona).

Juntas locales de instrucción pública.—El Sr. Gobernador civil de la provincia ha publicado la siguiente circular:

«En el «Boletín Oficial» de esta provincia, número 6415 correspondiente al martes 18 del actual, se insertó el Real decreto de fecha 7 del mismo que publica la «Gaceta de Madrid» del 8 y 12 del propio mes para la organización de las Juntas locales de primera enseñanza, y con el fin de que tenga el debido cumplimiento cuanto en él se ordena, he dispuesto:

1.º Que en las poblaciones de más de 10.000 almas se proceda por sus respectivos Ayuntamientos á la constitución de las Juntas locales con arreglo á lo prevenido en el artículo 2.º del citado Real decreto.

2.º Que en las poblaciones de menos de 10.000 almas se proceda igualmente á la constitución de dichas Juntas locales conforme á lo dispuesto en el artículo cuarto.

3.º Que antes del día 10 de Marzo próximo deberán haber remitido los Alcaldes las propuestas hechas por los mismos de padres y madres de familia, teniendo en cuenta lo prevenido en la disposición 7.ª del artículo 2.º del mencionado Real decreto.

4.º Para la designación de vocales de las Juntas locales se deberá tener en cuenta lo dispuesto en el párrafo 2.º del artículo 6.º del repetido Real decreto.

Palma 24 de Febrero de 1908.—El Gobernador, L. de Irazabal.»

Magistrados.—En el «Menorquin» ha llegado, como ayer dijimos, la sección de señores Magistrados que han de ver y fallar las causas del presente cuatrimestre.

Esta sección la forman los Magistrados don Fermín Verdú, D. Francisco Javier Valencia, D. Carlos de la Quintana y el Abogado Fiscal D. Pelagio Azpelicueta. Sean bienvenidos.

Los republicanos mallorquines.—Nuestros correligionarios de Palma se reunieron hace poco en Asamblea, en la que se acordó que una comisión procediera á la formación de un programa al que debería sujetarse el futuro jefe del partido republicano mallorquín.

Con el objeto de tratar sobre este particular, anoche debió reunirse el Comité del partido.

Igualmente se hablará sobre la forma de la publicación de un diario, órgano del partido.

Escusado es decir que celebraremos pueda llevarse á cabo con éxito dicho proyecto.

Tipo medio del cambio.—«La Gaceta» ha publicado una Real orden declarando que el tipo medio del cambio de francos durante el finido mes de Febrero fué de 14'90.

Baile de piñata.—La sociedad «La Diversion», sita en la calle de la Infanta número 178, prepara un espléndido baile de piñata para el próximo domingo.

La «Gaceta» publicó un decreto dictando reglas encaminadas á la coordinación de la fuerza armada y funcionarios municipales encargados de los servicios de vigilancia con la policía gubernativa organizada por el Estado.

Según esta disposición, la guardia municipal armada, los serenos municipales ó particulares, alcañarilleros, guardas de campo y demas agentes municipales, prestarán su cooperación á los servicios de orden público, prevención y represión de delitos ó faltas, sin perjuicio de las obligaciones de cada uno de los indicados agentes ó empleados.

A este fin, los jefes de cada cuerpo distribuirán las fuerzas de acuerdo con las de vigilancia y seguridad, para que la acción común resulte más eficaz.

Los serenos y suplentes vestirán uniforme y tendrán las facultades y consideración de agentes de la autoridad gubernativa en el ejercicio de sus funciones.

Demografía sanitaria.—Según los datos que nos ha facilitado el Jefe de trabajos estadísticos, durante el finido mes de Enero se registraron en esta provincia, 861 nacimientos, de los cuales 450 fueron varones y 411 hembras.

Se registraron 234 matrimonios y de ellos 215 fueron entre solteros; 5, entre soltero y viuda; 11 entre viudo y soltera y 3 entre viudos.

Las defunciones alcanzaron á 441, de los cuales 225 eran varones y 216 hembras.

Según la edad, fallecieron antes de cumplir cinco años 88; y de más de cinco años 353.

Las enfermedades causaron: las fiebres tifoideas, 5; las fiebres intermitentes y caquecisia palúdica, 2; la difteria y crup, 1; el grippe, 2; la tuberculosis, 53; las enfermedades del sistema nervioso, 64; id. del aparato circulatorio y respiratorio, 150; id. digestivo 27; idem genito urinario, 18; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 4; vicios de conformación, 17; de senectud 31; muertes violentas 11; y otras enfermedades 63.

DON JOSÉ M.ª MERCADAL Y PONS, Abogado, Alcalde constitucional de esta ciudad

Hago saber: Que en la secretaría de este Ayuntamiento se instruyen expedientes de excepción del servicio militar activo propuestos por los mozos del reemplazo de 1905 que á continuación se expresan:

Pedro Pons Seguí,
Juan Sintés Ameller.

Antonio Vidal Gomila.
José Carreras Carreras.
Juan Arbona Pons.
Andrés Sastre Moll.
Juan Palliser Ordaz.
Pedro Martí Mir.
Diego Petrus Escudero.
Diego Sintes Manent.
Francisco Gomila Seguí.
Juan Sintes Serra.
José Sintes Pons.
Jorge Llopis Olives.
Jaime Llabrés Piris.
Cristóbal Triay Fortuny.
Agustín Vidal Vallory.
Bernardó Muntaner Campins.
Juan Gutiérrez Pons.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados á fin de que puedan producir las reclamaciones en pro ó en contra de las alegaciones propuestas que á su derecho convengase dentro de los plazos marcados por la vigente ley de reclutamiento. — Mahón 4 de Marzo de 1908. — José M.^a Mercadal.

ALCALDÍA DE MAHÓN

Motors

D. Francisco Sturla Portella, ha solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa n.º 25 y 27 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad, para que puedan presentar en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes. — Mahón 5 Marzo de 1908. — El Alcalde, José M.^a Mercadal.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 5 de Marzo

Un buey, 251 kilos, Pedro Orfila, (San Clemente).
1 vaca, 168 id., Propio.
1 ternero, 62 id., Jaime Mascaró, (Alayor).
2 cabras, 52 id., Rafal Vey.
3 id., 28 id., Binisermeña.
3 cerdos, 206 kilos.

Correo de hoy

Madrid 4.

Viaje del Rey de Inglaterra

El Rey Eduardo permanecerá cerca de un mes en Biarritz.

Desde Biarritz emprenderá un viaje por el Mediterráneo á bordo del *Victoria and Albert*, en compañía de la Reina Alejandra.

Pidiendo el sufragio universal

Los socialistas alemanes han desistido de declarar la huelga general como protesta por no concederles el sufragio universal.

Celebrarán en cambio grandes reuniones para pedirlo, organizando manifestaciones monstruo.

Nasi despojado de la investidura de diputado.

Comunican de Roma que la Cámara de diputados ha declarado despojado al ex ministro señor Nasi de la investidura de representante de la Nación, como consecuencia de haber sido penado.

El defensor del ex-ministro ha pedido el indulto de su representante, fundándose en que es más desgraciado que culpable.

Un incendio.—Finca destruida.—Sin desgracias.

Noticias recibidas de Sevilla dan cuenta del incendio ocurrido en un almacén de cortidos de la calle del Relator.

Al iniciarse el incendio el propietario y su familia, compuesta de nueve personas y un dependiente, dormían sin haberse apercibido del siniestro.

Al darse cuenta de ello salieron desnudos

dos á los balcones, gritando desaforadamente pidiendo auxilio.

Tal fué el incremento de las llamas que en breves momentos la finca quedó completamente destruida.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

En Sebastopol.—Temores de un atentado terrorista.

Telegrafían de Sebastopol que en los círculos oficiales reina gran inquietud á causa de tomar las autoridades extraordinarias precauciones.

Créese que preven un atentado terrorista.

Se ha prohibido que los buques entren en la bahía después de la puesta del sol. Se ha ordenado á los comandantes del puerto y de las baterías hacer fuego contra los buques que intenten violentar la consigna.

El Shah de Persia en Peligro.—Detenidos —Residencia abandonada.

Telegrafían de Teheran que han sido apresados cuatro caucasianos complicados en el atentado de anoche, siendo conducidos á las prisiones.

Fueron detenidos otros dos á quienes se les encontró en sus equipajes varias bombas y una caja de explosivos.

Circulan insistentes rumores de que el Shah ante las amenazas de muerte de que ha sido objeto ha abandonado su residencia de Douchanteppe.

Choque de trenes

Comunican de Varsovia (Rusia) que cerca de aquella estación ha ocurrido un choque de trenes.

Los telegramas recibidos no dan cuenta de las causas que motivaron el choque.

En el tren de socorro que salió de Varsovia para recoger á los viajeros, han sido conducidos cuatro muertos y veinte y cuatro heridos.

El estado de algunos de estos es gravísimo.

Explosión de una granada en un crucero.—Heridos.

Desde Gibraltar comunican que mientras estaba ejercitándose en las prácticas del tiro al blanco la dotación del crucero «Antrim» a bordo de éste explotó una granada.

De la dotación rodeaban el explosivo en el momento de reventar unos veinte hombres.

Catorce de estos cayeron heridos por los cascos de la granada.

Inmediatamente fueron auxiliados por sus compañeros, suspendiéndose las prácticas de tiro.

Interesando el indulto de un reo

Sevilla.—Una comisión compuesta de miembros de las diferentes clases sociales ha visitado al Rey, interesándole el indulto del reo Guillena, que fué recientemente condenado á la última pena por esta Audiencia.

La Comisión fué afablemente recibida por el Rey, el cual les manifestó que procuraría satisfacer la petición que se le hacía.

COMBATE EN CASABLANCA

Convoy atacado

De París comunican amplios detalles de una acción librada en Casablanca entre franceses y moros.

El hecho se desarrolló del siguiente modo:

Con objeto de aprovisionar las nuevas posiciones ocupadas por las tropas francesas en Berrechid, punto de apoyo para el avance del general Damade, salió del campamento francés un importante convoy conduciendo municiones de guerra y víveres.

De improviso se vió el convoy atacado por un poderoso contingente de moros, acometiendo á la columna francesa con indescriptible furor.

Lucha sangrienta.—Á la bayoneta

Casablanca.—Los franceses después de la sorpresa y del violento ataque de los cabileños, dispusieronse á la defensa y á rechazar á los asaltantes.

Entablóse una empuñadísima lucha

que se convirtió al poco rato en un combate cuerpo á cuerpo, en el que los franceses pelearon con la bayoneta calada.

Los moros embistieron repetidas veces á la columna francesa, atacándola con sus gumias y fusiles.

Largo tiempo permaneció indecisa la victoria, causándose por ambas partes considerables bajas.

Los franceses derrotados

Casablanca.—Merced á la superioridad del número los moros consiguieron arrojar á los franceses, los cuales tuvieron que emprender la retirada, acosados por los moros.

Estos consiguieron apoderarse de 20 carros cargados de municiones de guerra y de provisiones que iban destinados á Berrechid.

Calculase que ambas partes han tenido considerable número de bajas.

Los despachos oficiales franceses dicen que la columna ha tenido 15 muertos y 20 heridos.

Se renueva la lucha.—Rescate

Casablanca.—Cuando el general Damade supo la derrota de las tropas y que los moros se habían apoderado de parte del convoy, organizó apresuradamente una poderosa columna que se dirigió contra los moros, entablándose nuevamente empuñado combate.

La lucha cuerpo á cuerpo se produjo, causándose gran número de bajas.

Por fin las tropas francesas, después de grandes esfuerzos, lograron recuperar las provisiones perdidas, haciendo al mismo tiempo algunos prisioneros.

Estas noticias han producido en París viva impresión, sospechándose que los moros van aumentando sus fuerzas alrededor de Casablanca.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

Lerroux á América

Barcelona 6, 4º00.

Telegrafían de París que el batallador propagandista republicano don Alejandro Lerroux, invitado por los correligionarios residentes en Cuba y en la República Argentina, prepara una excursión de propaganda por América, que emprenderá muy en breve.

Espérase que resulte provechoso dicho viaje.

Escuadra alemana.—El «Freya»

Barcelona 6, 4º10.

Mañana es esperada en este puerto la escuadra alemana.

El crucero alemán «Freya», que durante los días que ha permanecido fondeado en Ferrol sus tripulantes fueron objeto de grandes agasajos, ha zarpado para Kiel.

Maura y Clemenceau.—Moret enfermo.

Barcelona 6, 4º35.

Como se recordará, durante los pasados días de Carnaval el señor Maura realizó un viaje á Francia, que la prensa calificó de fantástico.

Muchas fueron las cábalas que se hicieron sobre el mismo, pero al final se creyó en las manifestaciones hechas por el Presidente de que había estado en Pau para ver á un hijo que se halla delicado de salud.

Hoy se ha hecho pública la versión de que el señor Maura en su viaje llegó hasta París, en donde conferenció extensamente con el jefe del Gobierno francés Mr. Clemenceau sobre la cuestión marroquí.

Encuétrase guardando cama el jefe del partido liberal D. Segismundo Moret.

Si bien la dolencia no ofrece gravedad, por de pronto ha suspendido

el viaje que tenía proyectado á Biarritz.

Jura de banderas

Barcelona 6, 4º45.

Ha sido señalado el día 29 del presente mes para que juren la bandera los reclutas del reemplazo de 1907, recientemente ingresados en filas.

En Madrid el acto revestirá inusitada solemnidad, pues además de asistir al mismo los monarcas, vendrá exprofeso para presenciarse dicha fiesta patriótica un príncipe japonés.

La usura en el ejército.—Merry del Val en Tánger.

Barcelona 6, 5º00.

En vista de los estragos que causa la usura en el ejército, y de la cual son víctimas numerosos jefes y oficiales, el Gobierno prepara un proyecto de Ley combatiéndola.

Ha llegado á Tánger el nuevo ministro de España en Marruecos señor Merry del Val, el cual fué recibido por todo el cuerpo diplomático.

El «Princesa de Asturias» á Barcelona.—Preparativos.

Barcelona 6, 5º10.

Ha zarpado de Cádiz para Barcelona, al objeto de rendir el debido homenaje al monarca español en su visita á esta capital, el crucero «Princesa de Asturias».

Las autoridades y el comercio de Barcelona preparan grandes obsequios en honor de los marinos austriacos que son esperados el lunes.

El anunciado viaje de D. Alfonso á ésta no ha despertado gran entusiasmo.

Prepárase en su honor una función de gala en el Liceo.

Junoy en Sevilla.—Misión á Marruecos.—Eduardo VII en París.

Barcelona 6, 5º30.

De Sevilla telegrafían que se encuentra en aquella ciudad el diputado republicano solidario D. Emilio Junoy, al objeto de reponer su delicado estado de salud.

Mañana sale de París para Marruecos con una misión especial el general Regnault.

Ha llegado á París de paso para Marsella, en donde embarcará á bordo del yate «Victoria and Albert» para efectuar una excursión por el Mediterráneo, el rey Eduardo VII de Inglaterra.

PÉRDIDA

Por las calles de esta ciudad se extravió un brazaete cadena de oro con un medallón y en cuyo dorso va una inscripción. Al que la presente á sus dueños Rosario 31, se les gratificará con veinte y cinco pesetas.

PÉRDIDA

El pasado lunes se perdió un alfiler de corbata imperdible de oro, en forma de látigo, por las calles de Andreu, Cifuentes, Doctor Orfila, Hannover, Nueva, Bastión, Rector é Isabel II.

A la persona que lo haya encontrado y lo presente en esta imprenta, se le gratificará.

GRAN GLOSAT

Lo habrá en la Sociedad «La Económica», Castillo 169, las noches 7 y 8 de este mes tomando parte en él los mejores improvisadores de Menorca.

Arts Higiénico Estomacal **MANUEL BELTRÁN y C.^A** MAHÓN :: :: Balesares

Como garantía para el público á quien se ofrece este licor nada puede haber más eficaz que los dos siguientes informes facultativos:

EL DE SANTANDER

ANÁLISIS CUALITATIVO NÚM. 3294

El que suscribe certifica: que la muestra de **ANIS HIGIÉNICO-ESTOMACAL** depositada con el núm. 3204 el día 23 de Enero está compuesta de:

- ALCOHOL VÍNICO PURO,
- AZUCAR REFINADO,
- ANIS MANCHEGO, PRIMERA

MATERIAS TÓNICAS, AROMÁTICAS Y VEGETALES COLORANTES constituyendo un licor de muy buenas condiciones higiénicas. — Santander 26 de Enero de 1904. — El DIRECTOR, Dr. Breñosa.

EL DE BARCELONA

INFORME FACULTATIVO

Los infrascritos Licenciados en Medicina y Cirujía por la Universidad Literaria de Barcelona, después de haber ensayado el **ANIS HIGIÉNICO ESTOMACAL** en varios enfermos que aquejaban dificultades y lentitud en las funciones digestivas y otros en los que convenia algún grado de excitación, así como cierto tónico en el organismo.—Dictaminamos: que **EL LICOR ANIS HIGIÉNICO ESTOMACAL** suple dichos efectos con ventaja sobre otros de índole análoga, debiendo hacer constar igualmente, que, reunen, al par que las indicadas propiedades, un sabor muy agradable y exquisito para ser utilizado como bebida de recreo.—Y para que conste cuando convenga á los fines del interesado **Don Manuel Beltrán** á su favor libran el presente documento.—Antonio Marqués.—José Vineta Vidal.—Enrique Homs.—Juan Soler y Roig.—(Siguen más firmas.)

Depósito exclusivo para la venta al por menor. **Cooperativa de los Sres. Tudurí hermanos, Plaza Príncipe, 14.--MAHÓN.**

THE EMPIRE MÁQUINA DE ESCRIBIR: :: de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

La más sólida—La más rápida—La más perfecta—La más sencilla—La menos voluminosa—La de menos peso—La más económica—La de más fácil manejo—Escritura constantemente visible—Alineación absolutamente perfecta—Limpieza fácil—Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo—Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres—Pase automático de renglón—Tecla de transposición—Tensor general para la pulsación—Copias múltiples de una vez—Escape de margen—Precisión absoluta—Impresión horizontal y sin trepidación—Cambio rápido de colores—Aprendizaje sencillísimo—Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

Precios	Al contado. Comercial	650 Ptas.
	» » Carro doble	760 »
	A plazos de 100, 75, 50, 25	» mensuales
	Aumenta 15, 30, 50, 100	»

— Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHÓN. —

VINOS DE Benito Cardona

Calle de la Reina. — Esquina calle Castillo. — (Sótano)

Vino clarete Alicante 1. ^a litro	Ptas. 0'35
» » » superior litro	» 0'40
» » País 1. ^a litro	» 0'45
» » » superior litro	» 0'50
» Ranciete superior litro	» 0'50
» Moscatel id. »	» 0'80
» Vermouth id. »	» 1'25

Se admiten encargos para servirse á domicilio.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de **P. STURLA**

Castillo, 27.--MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpis» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma iris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento.

Tipografía Mahonesa

Calle del Castillo, número 25.--MAHÓN.

En este establecimiento se hacen toda

clase de trabajos tipográficos á precios reati-

vamente económicos

Rapidez en servir los pedidos

Interesante

Á LOS CONSUMIDORES DE GAS

Nuevo mechero con regulador automático, 500 bujías de intensidad lumínica; 2 céntimos de consumo por hora. La prueba gratis.

Camisetas para toda clase de mechero á 6 pesetas docena, en seda; tubos finos irrompibles; 5 pesetas docena.

Máquinas para construirse las camisetas á precios módicos con enseñanza gratis.

Barcelona, Escudillers, 56, Barcelona

Por varios días pueden dirigirse al Sr. Calvet, Fonda Central. — Mahón. Se necesita un representante en esta que trabaje por cuenta propia.

SALES TIMOLADAS
de éxito seguro en las
Enfermedades de la Piel
especialmente en las de caracter
ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



En ENEMAS combaten eficazmente las
INFECCIONES INTESTINALES
De venta en FARMACIAS y DROGUERÍAS
Depósito:

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal de la calle Nueva, los tan ricos pasteles de marisco.

San Roque, 35